

# NOTICIERO DE SORIA

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE, 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Jueves 12 de Enero de 1933

NUMERO DE HOY 5.341

Regalo a nuestros suscriptores en 1933  
**NOTICIERO DE SORIA**  
PERIODICO BISEMANAL  
Defensor de los intereses generales y de  
nuestra provincia

Se publica **Lunes y Jueves**

A todo suscriptor que abone las 4 pesetas 99 céntimos, para el año 1933, se le regalará un bonito calendario americano

En estos talleres se reciben los encargos de anuncios, esquelas mortuorias, tanto para el periódico, como se imprimen esquelas de defunción desde la clase más económica a la más moderna. A las personas que nos confíen encargos de esquelas y recordatorios de 300 en adelante se les hará una rebaja en la esquila que se publique en el periódico.

Talleres: Plaza de Aguirre. 9

## La actividad social y las comunicaciones

Los que hemos nacido con las vías férreas ya establecidas no podemos hacernos más que una vaga idea de la manera de realizarse las relaciones económicas y comerciales entre distintas localidades en el siglo diecinueve.

Hasta el siglo quince el hombre apenas conocía el reducido terreno que pisaba; durante los siglos dieciséis y diecisiete, llevado de ansias voraces por estudiar su casa exploró, con los recursos que disponía, los territorios, y en el siglo diecinueve es cuando comenzó con el carril a explotar la superficie terrestre.

El siglo diecinueve puede considerarse como el de hierro y del fuego, de la gran industria, del desarrollo agrícola intensivo, del comercio multiplicando las relaciones sociales extendidas, de la rápida difusión de las ciencias y las artes de la mejor utilización del trabajo humano, en una palabra, de la civilización cuantitativa con todas las grandezas y todos los errores, con el avance de la cultura y el progreso de la criminalidad; en él se instaló el primer camino de hierro.

La civilización hubiera permanecido en el remanso de principios del siglo diecinueve si los ferrocarriles no se hubieran desarrollado. Los Estados Unidos demuestran palpablemente el progreso alcanzado con los ferrocarriles en la explotación de un inmenso Continente.

Las vías férreas han hecho multiplicarse las riquezas de las naciones de tal modo que a pesar de las perturbaciones y guerras ocurridas en nuestros tiempos una fabulosa abundancia reina sobre la tierra. Las épocas más ricas de las naciones son pobres si se las compara con la actual. Hasta las familias más modestas gozan hoy de comodidades que antes no tuvieron las más ricas, debido a las vías de comunicación la humanidad existente en el globo se ha multiplicado hasta el punto que en algunas naciones europeas se temió en los comienzos del siglo veinte se enseñorea-

se el hambre a consecuencia del pululamiento de la población.

Desde el origen del mundo el espacio ha sido la barrera de la humanidad, hoy podemos decir que la separación de los hombres se ha reducido al corto tiempo de unas horas, es decir, que el espacio se ha limitado considerablemente.

La rapidez y los medios de comunicación ampliados forman el termómetro que mide la fiebre de la actividad humana.

Antes el mundo era más tranquilo, la vida más lenta, no existía la vorágine que especialmente en nuestros días la caracteriza por recorrer en corto tiempo millares de kilómetros, no se conocía la fiebre actual por el automóvil, el ferrocarril, por el dirigible y aeroplano.

MIGUEL ANCIL.

## Sanidad e Higiene

Las grandes eminencias que laboran haciendo estudios tan minuciosos y profundos, como los requieren las ciencias de la Medicina, no se cansan de aconsejar en sus planes metódicos y de rigurosa observancia a las que están sometidos los pacientes, que la higiene es una de las cosas tan esenciales por su importancia, que no pocas veces acomete y contrarresta pero de manera eficaz y sorprendente, a toda posibilidad de infecciones y contagios, que, solamente la atención más escrupulosa a las sabias prescripciones científicas, puede sin duda alguna contribuir a la obtención de resultados altamente satisfactorios.

Si la ciencia Médica con sus bien cimentados estudios psicológicos, no lo aconsejaran, la luz natural misma sería la que nos lo impondría como deber incondicional, preciso y absolutamente necesario, ya que la práctica de la vida nos lo está diciendo constantemente, que la falta de higiene y salubridad, produce un contingente abrumador de mortandad en la especie humana.

Velando por la sanidad e higiene, el Ayuntamiento de la Capital, no ha escatimado medio para imponerla; ha invertido grandes sumas en las obras de alcantarillado y pavimentación; ha hecho sin duda alguna, un sacrificio que supera a las disponibilidades de su presupuesto y patrimonio municipal; ha dado, la pauta a seguir en materia sanitaria a los vecinos de Soria, para que, imitándole complementen aquella, dotando las viviendas de las mejores condiciones; por eso, elogiar cual corresponde tan meritisima labor, será lo menos que podemos hacer sus habitantes, en justa compensación a las buenas disposiciones, de los que con tanto acierto las intervinieron.

¿Que no es bastante la obra realizada por el Ayuntamiento, si el vecindario no la secunda en la medida que las circunstancias lo exigen? Lo sabemos: pero abundamos en el criterio, de que los propietarios de la finca urbana, obligados moral y materialmente a la ejecución de obras de saneamiento, no solamente no han de oponer la menor resistencia para su realización, sino que dando la sensación de que están poseídos de los sentimientos que impone el deber de la caridad para con sus semejantes, llenarán cumplidamente ese gran cometido humanitario.

Con la práctica de las obras buenas, se ejercita siempre la obligación grande y por todos conceptos plausible y digna de dispensar protección al pobre necesitado, y obra en extremo agradable a los ojos de toda persona consciente, es la de procurar a los aledaños de bienes de fortuna, la mayor cantidad posible de medios que garanticen el desarrollo de sus funciones físicas, dentro del la condición humilde y limitada en la que se desenvuelve.

Abundan indudablemente las viviendas insalubres, cuya reparación inmediata no admite espera, y es tanto más obligada, en cuanto que se hallan precisamente ocupadas por gente pobre y humilde, carente de recursos, pero con derecho indiscutible a la vida; no estando permitido bajo ningún concepto, restarles energías físicas, por indolencia o menosprecio, sin incurrir en sanción moral.

La Ley de la conciencia, es una obligación muy sagrada que hemos contraído la humanidad, y es además la que no admite ingenio ni habilidades, que de algún modo se opongan a su fiel observancia y cumplimiento;

es infalible en los juicios que de ella dimanar, e inesorable en la ejecución de sus sentencias.

El Ayuntamiento de Soria, que en su actuación predica con el ejemplo, al realizar las obras de saneamiento de la población ha cumplido con los deberes que le impone la representación que ostenta; tiene en su favor el acto ya realizado que le consolida en sus funciones, como entidad corporativa y las robustece, cuando la necesidad la lleve a ejercitar facultades, contra la resistencia pasiva de algún ciudadano incurrido en morosidad.

IGNORANTIUS.

## Mis cuartillas

### Nuestra visita al "Club Deportivo Numancia,"

Pasamos con alguna asiduidad por la capital de Soria y siempre que lo hacemos, procuramos interesarnos por las cosas que tienen por hacer. En este Soria hay muchas que deben y pueden realizarse, pero se tiene una profunda cantidad de inercia. Cada innovación que se realiza, cada perspectiva que se dibuja y cada mejora que se verifica, la celebramos con gusto, con ese agrado que sentimos los que tenemos afectos por Soria. Y esta vez, este paso mío por la ciudad, ha sido grato. Hace algún tiempo que nos preocupábamos por estas cosas en las columnas del NOTICIERO DE SORIA y en ellas, hacíamos a modo de resumen, las iniciativas que se deben acometer y los problemas que debían plantearse. No tuvieron eco aquellas cuartillas que publicábamos con verdadero interés; pero el tiempo, que es el mejor acicate para el estímulo, se ha encargado de demostrar que no andábamos muy descaminados cuando hoy, los de la capital han constituido un gimnasio con un extraordinario número de socios, cosa que nosotros proponíamos.

Yo sabía que Soria tenía afición al deporte, a esa fiebre del foot-ball que es la característica deportista de Europa y sabíamos también que se podía formar un orfeón, ya constituido, como se ha formado un cuadro artístico que su última actuación en el Teatro Principal fué elogiadísima.

Se ha iniciado una pequeña revolución espiritual en el alma un poco filosófica de nuestra tierra que ha sufrido y sufre la característica geográfica de los países fríos. Acaso este retraso de incorporación en las corrientes modernas de la vida, obedezca al imperativo del medio geográfico y sea éste el que haga retrasar las cosas del deporte y del arte; pero he ahí el problema.

Hay que sacudirse un poco del ambiente cuando este nos ahogue.

Por esta vez así ha ocurrido con el movimiento artístico y deportista que se ha iniciado y que de veras nos ha sorprendido.

Hemos visto el «Club Deportivo Numancia» que está en período de formación, por sus dos meses de vida, y hemos comprendido el gran esfuerzo de los socios para ir dotando de las condiciones que debe disponer el centro si se quiere que cumpla su finalidad que de momento no puede satisfacer y que el tiempo y la organización lo logrará. Y claro es, que en estas visitas que se hacen a los edificios de una sociedad no dan la expresión real de ella aunque las gentes se empeñen en considerar las personas por el traje y las cosas por el aparato externo. Esto es lo que menos importa: la fachada. Tenemos que adentrar en el espíritu que viva dentro del ropaje.

Y el espíritu deportista del Club se mueve, tiene vida, puede hacer hasta buena «fachada» para tener contentas a las gentes que se sigan por ellas y a los que buscamos y juzgamos las cosas por las cosas mismas.

Por que en estas cosas del deporte y de la higiene debemos imitar al pueblo inglés, que hace deporte y se cuidan por los beneficios de las cosas mismas. No sabemos si este espíritu animará a todos los socios del nuevo Club, yo supongo que sí, aunque no está mal que insistamos en que el vestuario y la composición de las cosas no hacen más deportistas a los individuos; pero en fin, no vayamos a juzgar las cosas sin haber acontecido. Ahora es cuando Soria puede decir que formará un equipo deportista futbolístico que pueda ir sonando a las gentes y entrar en algún campo de provincias para combatir.

Esperamos con ansiedad que este estímulo despertado siga su trayectoria feliz y podamos ver algún día el espíritu deportista de Soria en buen lugar. *Un joven hablador.*

## Primero resistencia, después sabiduría.

Si quiere legar a sus hijos un porvenir halagüeño, vitalice su sangre y equilibre sus nervios y cerebro con el reconstituyente

## HIPOFOSFITOS SALUD

eficaz y rápido contra  
**Inapetencia, Debilidad, Raquitismo**

Su empleo está indicado lo mismo en verano que en invierno.

Aprobado por la Academia de Medicina.

No se vende a granel.



## BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

Casa Central MADRID, Alcalá 14 y Sevilla 3 y 5

CAPITAL SOCIAL..... 100.000.000 de pesetas  
CAPITAL DESEMBOLSADO..... 51.355.500  
FONDOS DE RESERVA..... 63.026.907'51  
(o sea el 122.726,6 por 100 del capital desembolsado)

Sucursal de Soria -Plaza de Aguirre núm. 4-  
(Antiguo Palacio de los Condes de Gómara)

TELEFONO NUMERO 136

APARTADO NUMERO 35

Dirección { Telegráfica } BANESTO  
{ Telefónica }

Trescientas noventa sucursales en España y Marruecos  
Corresponsales en las principales plazas del mundo  
INTERESES QUE ABONAMOS

### Cuentas corrientes

A la vista 2 y medio por 100 A ocho días vista 3 por 100

### IMPOSICIONES A PLAZO

A tres meses 3 y medio por 100 A seis meses 4 por 100 A un año 4 y medio por 100

## CAJA DE AHORROS 4 por 100

Ejecutamos por cuenta de nuestros clientes toda clase de operaciones de Bolsa, descuento de cupones, descuento y cobro de letras, giros, créditos de aceptación, etc. etc.

Sucursales en la provincia

AGREDA, Plaza Mayor 7

Burgo de Osma, Universidad 1

Mi amigo Moreno,  
se presenta

Mi querido e inolvidable Moreno, es persona educada y su figura se destaca de lo corriente—hasta me parece más alto de lo que es—.

Su mayor ilusión es ocupar un cargo público, y ahora—para Abril— está dispuesto a luchar por la victoria aun apesar de que cree que está solo en el mundo. El gran afecto que yo le profesó, y aun cuando me quede solo entre tantos admiradores que le rodean (que solo son de efecto), le daré mi voto a paleta descubierta. Moreno tiene condiciones excepcionales que no hay que negarle; es aventurero, aguerrido, duro, luchador, y en tanto tiempo como hace que le trato tan solo lo he visto apurado una sola vez en la vida. Herido por la fatalidad, creyó perecer ya que no tenía elementos de curación, y solo con vina gre y un poco de agua recuperó el sentido para volver a la lucha; este es mi inolvidable Moreno, a quien admiro y veo desde el diván rojo discutir con fortaleza de espíritu en pró de los beneficios locales y provinciales.

En estos momentos en que la agitación despierta el interés de aquellas figuras que puedan ocupar los sitios de mayor vistosidad, sigue mis pasos el buen Moreno dudando de si le seré fiel. Por Moreno y por aguerrido prometí votarle y seguro puede estar, que si aquellos admiradores que le prometieron hasta la herencia, fuesen como yo, llegaría a Ministro.

M.D.C.

Aviso a los propietarios de teatros, cines, salones de baile, cafés, bares etc

Los derechos de propiedad intelectual

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dirigido a la dirección general de Seguridad, a los gobernadores civiles y a los delegados gubernativos de Melilla, Ceuta y Mahón una orden circular encargandoles que hagan saber a los propietarios de teatro, cines, salones de baile, cafés, bares y en general a todos aquellos centros donde se representen obras de teatro, lires o musicales que en lo sucesivo no se autorizará representación de ninguna índole sin que previamente en esos centros se demuestre ante la autoridad haber obtenido la autorización previa del propietario o su representante o bien se pruebe haber satisfecho los derechos de propiedad a los autores o propietarios en la cuantía que previene el reglamento de la propiedad intelectual o bien en la que resulte de convenios particulares. En caso de no poder demostrar el abono de tales derechos tiene la obligación de depositar antes de comenzar las representaciones el importe de los derechos correspondientes. Igual obligación tendrán cuando se ejecuten fragmentos de obras literarias o musicales.

Se previene a empresarios y dueños de estos teatros, cines, salones de baile, cafés, bares, etc. que las autoridades gubernativas suspenderán la representación o lectura de una obra literaria o musical siempre que su autor o representante legal acuda en queja.

La Compañía de Maderas  
**BILBAO**  
Oficinas y Fábrica, muelle Churraca  
Apartado n.º 44

Album

«La Luna Nueva» de Tagore.

Para mí el más grande hombre es aquel que sabe expresar lo que siente un niño. Y esto solo puede hacerlo un espíritu desligado de todo lo arbitrario y convencional, libre e independiente en su trabajo como una hormiga o una abeja, dulce y delicado como una flor, valiente y sincero como el niño divino de Nazaret que es la cifra y esencia de lo infantil.

He nombrado a Rabindranath Tagore. Con su libro «La Luna Nueva» ha sabido hacerse «madre»—conceptualmente—de todos los niños del mundo que no la tienen y de aquellos otros que, teniéndola, necesita de una substitución porque no sabe serlo.

\*\*\*

Y es que Tagore ha penetrado en la subconsciencia de la Humanidad que es la infancia, así como la subconsciencia de la Historia es la Prehistoria.

El hombre va conquistando la posesión de sí mismo por círculos concéntricos, a medida que se desarrollan en él los índices morales que se llaman conciencia y libertad.

Pero inicialmente—para el espectador al menos—el espíritu del niño es la «tabla rasa» de que nos habla Herbart.

Y ¿quién es capaz de leer el libro todavía en blanco, de aspirar el perfume de la flor que aun no brotó, de gustar la miel que no ha sido elaborada?

¿Quién puede adivinar los movimientos primarios de una voluntad nueva, las obscuras intuiciones de una inteligencia embrionaria, las características de una personalidad difuminada?

¿El psicoanálisis? ¿La Psicología? Confesemos su impotencia.

La infancia es el ciclo del Instinto, la adolescencia el ciclo de la Sensibilidad y la virilidad el del Raciocinio.

Ahora bien: la intuición es siempre más segura que el raciocinio. Y el Instinto no puede ser conocido sino por otro instinto, por el más humano de todos: el Amor.

Tagore en su poemita «El Juez» pone en boca de la madre que habla de su hijo estas palabras: «Solo yo tengo el derecho de culparlo y de reírle porque solo él que ama puede castigar».

Y dice Gabriela Mistral: «Corrige amando para saber que has corregido con justicia».

Para el niño no existe otra pedagogía que la pedagogía del Amor. Y para el hombre tampoco. La lección más sublime que ha recibido la dió Cristo teniendo por cátedra la cumbre de una montaña.

\*\*\*

Por eso el libro de Rabindranath es una caricia y sus páginas están selladas por la virtud humilde y augusta de la Comprensión. Porque Tagore que no se vendió al rey de la carroza, ni al viejo a cambio de su oro ni se entregó a la doncella gentil del jardín a cambio de su sonrisa, dió su espíritu por nada—con amplio gesto de generosidad—a un niño que jugaba en la playa con las conchas de la arena.

Desde entonces—dice él—soy un hombre libre.

GONZALO CALAVIA.

Se posesiona el nuevo Gobernador de Madrid

Ha tomado posesión el nuevo gobernador de Madrid don Mariano Joven.

Asistieron al acto el gobernador saliente don Emilio Palomo, el alcalde, el presidente de la Diputación y otras autoridades.

También asistieron representaciones de Soria y Salamanca provincias en las que ejerció el cargo de gobernador el Sr. Joven, y de Zaragoza su pueblo natal.

Se cambiaron los acostumbrados discursos, entre los gobernadores entrante y saliente.

Los funcionarios del Gobierno tributaron a l señor Palomo, una cariñosa despedida.

Lo que dice el ministro de Agricultura

Don Marcelino Domingo ha recibido al delegado de la comisión rusa Ostraviski, que ha venido a gestionar asuntos comerciales de interés para los dos países.

Había luego el ministro con los periodistas y les dijo que continúa aplicándose el decreto de intensificación del cultivo en los términos municipales de las provincias más afectadas por el paro.

Han salido cuatro equipos de letrado y técnicos para las provincias de Cáceres, Badajoz y Ciudad Real, con el fin de tomar posesión de las fincas propiedad del Instituto de Reforma Agraria, expropiadas por la intentona de Agosto.

Concluyó diciendo que mañana publicará la «Gaceta» una orden convocando a la Conferencia hullera que se constituirá y empezará a actuar el viernes.

Teatro Principal

Empresa S. A. G. E.

En este Coliseo y como teníamos anunciado han actuado los días 10 y 11 en sesiones de tarde y noche los grandiosos espectáculos LECUONA con rotundos éxitos.

Fuera de programa y como complemento al mismo, fue reprimada la producción sonora «Kismet», maravillosa narración oriental interpretada por Loreta Young, Mary Duncan y Ois Skinder, versión cinematográfica de la famosa novela «El mendigo de Bagdad» de fastuosa presentación.

Lo atrayente del espectáculo fué, sin duda alguna, la presentación de «Lecuona» y sus huertes, que precedidos de su fama mundial, habrían de sumar un éxito más a los conquistados.

Tanto las estrellas de baile Pilar y Cristina Pereda, como la canzonetista Carmen Bргуete, y la pareja de baile Grecia-Mario, cosecharon calurosos y merecidos aplausos; pero la notable, lo francamente excelente, fué la Gran Orquesta Cubana, compuesta de 11 Profesores; pues su impecable ejecución; dominio absoluto de varios instrumentos, (que tocan acomodadamente a los distintos motivos de la obra interpretada) hace de esta simpática agrupación, un ídolo de los admiradores del sublime arte.

Otro número selecto fué la ejecución de una obra de concierto a dos pianos, por su delicadeza en la misma; pues durante ella se experimenta la sensación de oír un solo piano; efecto de su «dominio artístico-musical».

Muchísimos y muy merecidos aplausos fué el premio a los notables profesores de los espectáculos, «Lecuona» a los que unimos los nuestros muy entusiasta, deseando que el pueblo soriano haya respondido a la obra realizada y al empeño que la Empresa S. A. G. E. tiene en complacerle.

REPRESENTANTE

Importante Casa de lubricantes de Bilbao desea para esta provincia. Inutil dirigirse sin conocer el artículo y buenas referencias. Escribir al apartado 267 Bilbao.

Resoluciones en recursos de revisión de rentas rústicas

En los recursos de revisión de rentas rústicas interpuestos por los señores que se indican ha declarado el Ministerio de Trabajo los fallos que se mencionan:

En el interpuesto por don Doroteo Gómez y otros contra fallo del Juzgado especial de Logroño en expediente con don Lorenzo Cura y otros; dicho Ministerio ha resuelto revocar el fallo recurrido, fijando la rebaja de la renta en un 20 por 100.

En el interpuesto por ambos litigantes contra fallo del Juzgado especial de Alfaro en expediente entre don Isidro Pérez Marraco y otros y don Miguel Ossorio Martos, el Ministerio ha confirmado el fallo recurrido.

En el interpuesto por don Leonardo Matute y otros, contra el Juzgado especial de primera instancia de Alfaro, en expediente con don Clemente Pérez y don Agapito Palacios, dicho Ministerio ha confirmado el fallo recurrido.

En el interpuesto por don Ignacio Torres y don Manuel María Fernández, contra fallo del Juzgado de primera instancia de Alfaro, en expediente con doña Cecilia Albiñana, el Ministerio ha resuelto revocar el fallo recurrido, declarando que se reduzca la renta en un 15 por 100 de la pactada.

La desastrosa situación en Rusia

El periódico inglés «The Observer» examina desde su fin el plan quinquenal ruso, comparando la situación 1927. Las raciones han disminuido y las leyes han aumentado de rigor. El Comité Ejecutivo Central del partido comunista recomienda la expulsión y el procesamiento de varios comunistas en posiciones elevadas por los grandes daños y pérdidas de la cosecha en la región del Volga inferior.

En otro despacho de Moscú trata de las perspectivas del invierno. En Moscú hay pocos vívires, pero muchos menos en las provincias. El problema de la alimentación es el más grave hoy en día. La recaudación de grano es muy defectuosa. Muchos directores de granjas son acusados de traición y condenados a severísimas penas. Se trata de volver a la política económica de Lenin de 1921, estableciendo el pago en especie del impuesto a los campesinos, permitiendo la venta del producto restante.

La vida del ciudadano soviético, particularmente la del campesino es más dura hoy que al comienzo del plan. El principal fracaso del plan está en la baja calidad de la producción. La mayor victoria del plan está en la socialización de unos dos tercios de la población campesina, pero a un costo exorbitante. La ganadería del país fué destruida, porque los campesinos mataron su ganado antes que entregarlo a la colectivización, y cientos de miles de los agricultores más prácticos, los kulaks o campesinos ricos, fueron eliminados.

Fracaso de un movimiento Anarquista

Lo que dice el señor Casares Quiroga

El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas, poniendo reparos en los primeros momentos para facilitar noticias, alegando que las que tenía eran incompletas.

Los informadores le hicieron ver la ansiedad que existía en el público, y entonces el señor Casares dió un avance, prometiendo completar la información a última hora de la tarde.

Los últimos datos que tengo—dijo—se refieren a Sallent y Sardaña (Barcelona).

En Sallent los incidentes empezaron con la agresión a un guardia civil que fué muerto por un revolucionario.

Las fuerzas repelieron la agresión y los extremistas se refugiaron en el Sindicato, habiéndose entregado hoy.

Un sargento y dos guardias han resultado heridos y cinco paisanos graves.

En los registros practicados en el Sindicato se han recogido 20 bombas y 27 cartuchos.

En Sardaña han resultado un muerto y tres heridos.

Los revoltosos fueron perseguidos por la fuerza hasta Ripollé, donde se había proclamado el comunismo libertario.

En Barcelona, capital, a las siete y media, en la plaza del Teatro, un cabo de los guardias de asalto con varios individuos, dió el alto al automóvil 40.087, deteniendo a tres individuos que le ocupaban e incautándose de siete bombas y una pistola.

A la misma hora en el Arco del Teatro, se disparó contra la fuerza.

Esta repelió la agresión y se entabló un intenso tiroteo.

En el mercado de San José también dispararon contra los guardias y en las Ramblas se entabló otro tiroteo.

En la Nueva Rambla hubo otra agresión, resultando muerto un guardia.

Esta noche—añadió el ministro—les facilitaré a ustedes una relación completa de las bajas, pues las noticias que tengo son incompletas, ya que muchas personas han sido asistidas en clínicas particulares y otras en sus domicilios.

A las cuatro de la mañana, los revolucionarios habían perdido la partida y abandonaron las bombas, que fueron encontradas en todos los sitios.

En el palacio de Justicia han sido encontradas 25 bombas, y otras muchas en otras partes, como vagones del ferrocarril, etc.

Los detenidos se elevan a 47.

Las bombas recogidas son 276 y las pistolas 23, además de un revólver, un fusil y numerosas municiones.

Las bombas que han estallado son muy pocas.

Las víctimas ya las conocen ustedes por las noticias que se publican de Barcelona en la «Hoja del Lunes».

La fecha para realizar este movimiento se acordó anteañoche, y tan pronto como tuvimos conocimiento de ello se dió orden para reprimirlo.

El plan que tenían era asaltar los cuarteles y llevarse las armas, pero no se sabe si pensaban dar un segundo golpe.

Intentaban aprovecharse del asueto de los soldados, como domingo, pero cuando llegaron los revoltosos ya se habían adoptado medidas, salvo en Lérida donde resultaron un sargento y tres paisanos muertos y cuatro militares heridos.

Las noticias de esta población no son concretas.

Después de decir que los muertos eran tres, luego cuatro y más tarde cinco, ahora participan que son tres.

—¿Y que carácter tenía el movimiento?—preguntó un periodista.

—Estaba organizado por la F. A. I., y era francamente anarquista, contando con abundante material, pero no es preciso tenerlo, sino saberlo utilizar.

Ayer en Valencia estalló una bomba y se practican tres detenciones.

A cada uno de los detenidos se les ocupó una bomba.

En Zaragoza no ha ocurrido nada.

En Madrid tenían un plan general, pero para llevarlo a la práctica era muy deficiente.

En Barcelona estalló el movimiento en 30 o 40 sitios a la vez.

El plan estaba preparado hace tiempo y fué sufriendo aplazamientos, acordándose por fin ponerlo en práctica el domingo.

De técnica estaba bien organizado, pero el Gobierno se hallaba advertido.

Yo di cuenta de todo lo que ocurría al Jefe del Gobierno e inmediatamente se cursaron a provincias las respectivas órdenes.

### Las adversidades comerciales del Perú

Uno de los países de Suramérica que más castigados han sido por la crisis económica, es, indudablemente, el Perú, donde a causa del precio poco remunerador de las materias primas, como metales, algodón, madera y azúcar muchos industriales se han visto obligados a reducir la producción, cuando no a cesar en ella. Uno de los casos típicos de esto es la Peruvian Corporation, dedicada a los trabajos y obras ferroviarias, aparte de explotar también directamente varias líneas de ferrocarriles. En conexión con esto, en el ejercicio económico último, ha sufrido considerables pérdidas por la baja en la recaudación. Esta por todos conceptos en los ferrocarriles peruanos ascendió a 890.364 libras esterlinas, mientras que en el año anterior la recaudación fué de 1.253.851. Esta cifra es la más baja que se registra desde hace 34 años.

La Dirección de la Compañía ha dicho que, a pesar de eso, ha realizado rigurosísimas economías, sobre todo reduciendo los salarios y sueldos; pero que debido a la ley de compensación es preciso pagar a los obreros del carril peruanos el salario legal que se reconozca a todo ferroviario despedido o cuyos servicios ya no son necesarios, lo cual reduce considerablemente el alcance de las economías, que de otro modo se obtendrían por ese concepto. El déficit para el último ejercicio se eleva a 111.650 libras esterlinas.

Hasta el cinematógrafo es ya un mal negocio en América

No es exagerado el epígrafe. La industria del cine en toda su amplitud y con su máximo poder económico está en crisis.

La Fox Film Corporation de Nueva York, poseedora de una verdadera ciudad cinematográfica para la edición de películas y de un gran circuito de suntuosos salones para la exhibición, ha cerrado el balance de los primeros nueve meses de 1932 con una pérdida de cerca de diez millones y medio de dólares y en iguales meses del año anterior perdió solamente tres millones de dólares.

No puede ser más elocuente síntoma de lo extenso de la crisis norteamericana, el hecho de que la industria del cine, en la que tenían la hegemonía los Estados Unidos, haya dejado de ser un buen negocio hasta para las empresas de mayor potencia económica y más capacitada técnica y artísticamente.

### Sobre la reglamentación del Estatuto del Vino

Este reglamento era esperado por los sectores afectados por el problema vitivinícola, pues sin él no podía comenzar a regir el Estatuto de Vino, sobre todo en la parte referente a las declaraciones de cosechas, facturas de circulación y represión del fraude.

Todo el organismo creado por el Estatuto estaba en suspenso, y el sector vitícola, especialmente, no ha cesado un día de pedir las disposiciones complementarias del Estatuto, necesarias para evitar una grave crisis que se produciría seguramente sin ellas, por las condiciones de la actual cosecha.

Publicado el reglamento comenzará la obligatoriedad del empleo de las facturas de circulación, que venían siendo obstaculizadas por distintos sectores.

El reglamento prevé también la forma de recaudar fondos para la vida del Instituto y aun cuando esta parte, que supone una exacción fiscal, habrá de llevarse al Parlamento, comenzará a funcionar el Estatuto con créditos concedidos por el Ministerio de Agricultura.

### Garganta Nariz y Oídos

Durante los días 14 15 y 16 de Enero pasará su visita mensual en Soria el especialista.

**Dr. BRIEVA**

**Consulta de 10 a 1 y de 4 a 7.**

Hotel Comercio Telefono 30

### ¿Un tesoro español encontrado en el mar después de 134 años?

Durante 134 años numerosas personas y empresas han tratado de recuperar un tesoro áureo robado por los ingleses y sumergido en la bahía de Delaware. Lo que no lograron generaciones precedentes, parece estar ahora próximo a su realización después de haberse sacrificado mucho dinero y vidas humanas a tal efecto.

Hace 134 años que el barco inglés «Debraek», mandado por el capitán James Drew, apresó en aguas de las Antillas dos buques españoles que llevaban un rico cargamento de oro. El capitán Drew hizo vela con su bote hacia la bahía de Delaware, anclando cerca del cabo Henlop. Mientras hacia bajar al agua un bote para dirigirse a tierra, un violento golpe de viento hizo zozobrar el velero y el bote, y cuarenta hombres perecieron ahogados.

Poco después comenzaron ya los trabajos y tentativas para recuperar el tesoro. Se cree que a bordo del velero se halla un tesoro por valor de más de 50 millones de pesetas oro, y por tal suma ya merece que se hagan esfuerzos tenaces. Hace unos 40 años se fundó una sociedad internacional cuya finalidad era recuperar el tesoro, la «International Submarine Co». Una acción costó al principio 25 dólares; después cuando la sociedad trabajó sin obtener resultados positivos, las acciones bajaron a diez centimos de dólar. No obstante la Sociedad invirtió nuevos capitales todos sin objeto, pues perdió puede decirse todo su haber.

Algunos años más tarde, una nueva sociedad, de Baltimore, provista de los más modernos aparatos para bucear, comenzó a explorar de nuevo el fondo del mar. También esta sociedad fué acompañada de la desgracia, pues perdió dos de sus buques

poco después de comenzar sus trabajos, uno de ellos quedó completamente destruido por un incendio; el otro durante una tempestad se estrelló contra las rocas de la isla Sea Patch.

Ahora, por fin, se cree haber hallado la nave sumergida. Clarence Jackson, director de la Sociedad, y el buzo George Tyzack, descubrieron el casco de una embarcación sobre el cual se presaron, debajo de agua muchas horas, creyendo haber podido identificar la nave sumergida «Debraek». Muy pronto se trarán al lugar del remoto naufragio pontones flotantes y se comenzarán los trabajos para poner a flote el «Debraek».

### Fiestas en Navaleno

Durante los días 15, 16 y 17 del corriente se celebrarán en Navaleno trayentes festejos bajo el programa siguiente:

Día 15 a las 7 de la mañana, diana por la Banda de música de Aranzo (Burgos)

A las 11 solemne Misa cantada con sermón a cargo del Rdo. Prior de Franciscanos de Soria y procesión.

A las 3 de la tarde bailes públicos y otras atracciones. A las 9 de la noche gran función teatral a cargo de distinguidos aficionados de la localidad.

Día 16 a las 7 diana, a las 11 Misa cantada y procesión, a las 3 de la tarde bailes públicos, a las 9 de la noche función teatral y presentación de los cantadores de jota José Otto y Felisa Galé pareja de bailes aragoneses.

Día 17 además de los repetidos espectáculos de días anteriores se celebrarán varios actos organizados por el Ayuntamiento.

NOTA. Los gastos de misas y sermón serán sufragados por una persona devota de la localidad.

La Comisión.

### Ecos y Noticias

#### Regreso del Alcalde

Después de haber pasado varios días en Pedrola (Zaragoza) ha regresado el Sr. Royo Arana, haciéndose cargo de la Alcaldía. Sea muy bien venido.

#### Sociedad de Socorros Mutuos

El próximo domingo a las tres de la tarde se celebrará Junta General en el Salón del edificio de dicha Asociación.

Si en dicha hora no hubiese suficiente número de señores socios, a las 4 se celebrará la Junta con el número que hubiese.

Se ruega la asistencia.

#### Enferma mejorada

Se encuentra mejorada en su enfermedad la simpática señorita María Alonso, hija de nuestro querido amigo y colaborador D. Aristarco.

Celebremos que obtenga un completo restablecimiento en el más breve plazo.

#### Medidas del Gobernador

El pasado domingo al tener noticias el Sr. Gobernador D. Mariano Campos, del movimiento habido en otras capitales del complot fracasado; tomó las medidas pertinentes sin que el público pudiese darse cuenta y con tal motivo la tranquilidad fué absoluta.

### Cine Ideal

**Hoy, Jueves estreno**  
*de la fastuosa revista*  
**Broadway Skandals**  
*por Sally O'Neil - Jack Egan*  
*y un hermoso conjunto de*  
*preciosas «girls»*  
**¡ GRAN EXITO !**

#### Escuelas Municipales

Solicitados por el Municipio al Sr. Alameda los locales que ocupó Correos para la instalación provisional de escuelas Municipales, y habiendo concedido la pretensión, han quedado instaladas las clases que dirigen las maestras señoras Atienza y Canalejo. Es de agradecer la filantropía del Sr. Alameda.

#### Fallecimiento

Ha fallecido en Zaragoza la distinguida señora doña Irene Aladréa Mendivil, abuela de nuestros muy queridos amigos D. Julio, D. Ernesto e Irene Orensanz.

Lamentamos la desgracia y nos unimos al sentimiento de tan buenos amigos.

#### Un ruego al Inspector de Urbana

Vecinos de varios barrios de esta localidad que en la actualidad se encuentran desprovistos de luz suficiente, nos manifiestan para que se ponga remedio inmediato, que hay desamparados que se orinan en las aceras y centro de la calle sin el menor temor a que se les denuncie.

Las porras que usan los municipales son para algo más que para llevarlas como cosa de lujo.

#### Instrucción Pública

##### Concesión de pensiones

La «Gaceta» publica las bases necesarias para acudir al concurso para disfrutar de pensiones destinadas a la ampliación de estudios en el extranjero.

Se vende una casa y tabona en la Plaza de San Pedro n.º 6 con bastante terreno en la planta baja.

Para tratar, con D. Emiliano y D.ª Fortunata Hernandez, Canalejas 60 pral.

3-3.

#### Herido en reyerta

La Guardia civil de Noviercas participa al Gobierno civil que el joven de 25 años Vicente Sanchez Crespo, natural de Beraton, ha sido herido por causar en reyerta habida, una herida en la cabeza a Cirilo Medrano de 24 años, la que fué calificada de pronostico reservado.

### ¡Maridos!

A veces ocurren cosas inauditas.

¿Creeis que es conveniente ser fieles?

Si así lo creéis, ved lo que ocurrió en

### MARIDO INFIEL

al pobre Fidel Constante precisamente por ser fiel y constante.

Es una deliciosa comedia con música... de carcajadas que estrena el DOMINGO en el

### CINE IDEAL

Acuda el sábado a por su localidad

#### Las incompatibilidades en el Cuerpo de Vigilancia

Los funcionarios del Cuerpo de Vigilancia a quienes afecta la disposición ministerial de fecha 2 del actual, relativa a la imposibilidad de dedicar, e a otras ocupaciones, realizan gestiones cerca de la superioridad, de la que lo solicitan respetuosamente, para que quede aplazada la aplicación de la misma hasta que las Cortes Constituyentes aprueben la ley de incompatibilidades, que fije con carácter general el regimen a que han de quedar sujetos en este aspecto todos los empleados del Estado.

#### En Navalcaballo sigue la racha

Han sido robadas dos reses lanares propiedad de los vecinos Benito Ayllón y Celestina Torres, encontrándose los menudos y pieles de las reses en el término de los Rabanos.

Se impone que el vecindario de los pueblos defiendan por sí mismo sus propiedades antes que los saqueen y todo quede en la impunidad.

Oración: Se vende un gran lote de tierras sitas en término de Soria. Informarán en esta Administración.

2-3

#### Incendio

El día cuatro del corriente se produjo un violento incendio en unas maderas propiedad de D. Juan Manuel Torroba, situadas en el término de Vinuesa sitio denominado «La Vega» pudiendo el vecindario y G. C. reducir el fuego.

En el Royo se han detenido a unos gitanos que se les supone autores del siniestro.

Las pérdidas se calculan en unas 2.000 pesetas.

### Se suprime la Brigada Obrera y Topográfica

Por decreto se suprime la Brigada Obrera y Topográfica de Estado Mayor quedando a extinguir por la categoría inferior el personal de jefes y oficiales (subinspector y jefes de taller) que integran su actual plantilla. Los subjes de taller y maestros de taller de primera de la misma que no pasen a formar parte del Cuerpo Auxiliar Subalterno del Ejército, conservaran los derechos que actualmente tienen reconocidos para escalar las categorías superiores.

Depeadiendo de la Subsecretaría del Ministerio de la Guerra, se crea una sección de tropa de Obreros de Artes Graficas, afecta a la «Imprenta y Talleres del Ministerio», que se nutrirá directamente del voluntariado o reclutamiento forzoso, con normas que garanticen la selección del personal.

### Teatro Principal

Empresa S. A. G. E.

SABADO 14 de Enero

A las 7,15 MODA y 10,30

Presenta la extraordinaria producción FOX.

### Conducta desordenada

por Sally Eilers, Speacer Tracy y El Brendel.

EXITO

DOMINGO 15 de Enero

A las 5, 7,15 y 10,30

La grandiosa producción METRO

### Calles de Nueva York

por

BUSTER KEATON y ANITA PAGE

Dos horas de risa

GRAN EXITO

#### Robo

En Fuentes de Agreda, le han sido robados al vecino Justo Martínez Martínez, dos jamones que tenía colgados en la cocina, creyéndose en un principio que también le habían sido sustraídas 50 pesetas que fueron encontradas.

La Guardia civil ha detenido a varios jóvenes autores del hecho.

#### Cine Ideal

Como se tiene anunciado, hoy jueves se estrena en este elegante salón la deliciosa revista cinematográfica «Broadway Scandals, protagonizada por la bellísima Sally O'Neil a la que secundan un florido ramillete de muchachas bonitas. Por el lujo de su presentación y su interesante argumento, esta cinta será un éxito.

El domingo, estreno de una de las más regocijadas producciones del año, perteneciente a las grandes exclusivas de este salón. Se titula este estreno, «Un marido infiel», producción de la Aafa, que nos ha dado cintas tan finamente cómicas como «Milicia de paz» «El Secretario de Madame» y «Gran gala travesti», que todo el mundo recuerda con placer. «Un marido infiel», es de lo mejorcito de su género y en ella asistimos al conflicto de un hombre que se llama Fidel Constante a quien todo el mundo tacha de ser todo lo contrario que lo que expresa su nombre. Las escenas jocosas se suceden sin interrupción, por lo que el público rie sin tregua ni descanso, haciendo pasar a los felices espectadores las dos horas más gratas de la vida.

#### Teatro Principal

La empresa de este Coliseo anuncia para el sábado proximo la grandiosa producción sonora «Conducta desordenada» de la importante marca FOX, preciosa comedia de ambiente moderno interpretada por grandes actores entre los que se destacan El Brendel el comico por excelencia.

Para el domingo prepara un sensacional estreno con la película titulada «Calles de Nueva York» la mas graciosa de todas las comedias del comico genial Buster Keaton secundado admirablemente por Anita Page. Este extraordinario film alcanzó recientemente en el Palacio de la Musica y Goya de Madrid y en los Coliseos de Barcelona uno de los éxitos más resonantes; éxito que esperamos sea confirmado en esta Capital lleandose como de costumbre dicho coliseo ya que el anuncio de la película citada ha despertado un interes grande para admirarla y pasar dos horas de regocijo.

### Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo

Fernández y Canvel MALAGA

De venta en todas las buenas farmacias.—SORIA

Tip. de NOTICIERO DE SORIA

**SOLDADURA AUTOGENA**

DE  
**Julio Santa Maria**

Carretera de Logroño

Reparación de automóviles, Construcción y reparación de maquinaria en general, Soldadura autógena.

Esta casa dispone de un nuevo edificio con toda clase de elementos y maquinaria moderna, pudiéndose hacer todos los trabajos en mecánica y ajustes.

Precios económicos

**RECIBOS DE PRSTAMOS  
Y  
F E S D E V I D A**

de venta en la imprenta  
de este periódico - -

Hijo de **Santiago las Heras**

Tejidos, Pañería, Confecciones y  
Géneros de punto

Especialidad en artículo blanco

Paquetería, Mercería, Bisutería, Juguetería, Batería de Cocina y Muebles - Extenso y variado surtido en Camas de Madera, Hierro y doradas a precios sin competencia - Grandes reformas - Sección de 0,95

**Canalejas 59 SORIA**

Anúnciese V. en NOTICIERO

**Banco de Aragón**

ZARAGOZA

Capital..... 20.000.000 de pesetas  
Reservas.... 6.100.000 "

**SUCURSALES**

En Capitales:

MADRID Avenida del Conde de Peñalver, 13.  
HUESCA Coso Bajo, 12 y 14.  
TERUEL Plaza de D. Carlos Castel, 20 y 21.  
LERIDA Rambla de Fernando, 2.  
SORIA Plaza de Aguirre, 3.  
VALENCIA Plaza de Emilio Castelar «La Equitativa».

En otras plazas:

Alcañiz-Almazán-Ariza-Ayerbe Balaguer-Barbastro - Burgo de Osma-Calatayud-Caminreal-Carriena - Caspe-Daroca - Ejea de los Caballeros - Fraga - Jaca Molina de Aragón-Monzón-Sarriena - Segorbe-Sigüenza-Tarazona y Tortosa

Agencias en Ademúz

Oficina de cambio en la estación Internacional de Canfranc

BANCA - BOLSA - CAMBIO

- Caja de Ahorros -

Cuatro por ciento anual

Saldo en 31 de Diciembre de 1930

PTAS. 52.244.803'89

en 33.677 libretas en Circulación

Los imponentes de la Caja de Ahorros del BANCO DE ARAGON tienen, además de sus capitales impuestos, sólidamente invertidos, la garantía del capital y reservas del Banco que ascienden a

28.100.000,00 PTAS.

Préstamos con garantía de fincas rústicas y urbanas por cuenta del Banco Hipotecario de España, libres de comisión.

Plaza de Aguirre, 3  
SORIA

Jabones **"ASEO"**

SON LOS PREFERIDOS

Fabricante **Simón Sainz - SORIA**

**- Noticiero de Soria -**

Periódico defensor de los intereses de la provincia, de gran circulación

Oficina y Talleres tipográficos, Plaza de Aguirre, 9, SORIA.

Suscripción al año 4 pesetas 99 céntimos

Se hacen toda clase de impre-

- - sos a precios económicos - -

**PEDRO HERGUETA**

AGENCIA

**CHEVROLET**

**CINE IDEAL.-El Salón de Moda**

La mejor cerveza **"EL AGUILA"**

**GERVEZA DE BARRIL**

**GERVEZA "DORADA"**

**GERVEZA "ALEMANA"**

Depósito: Caballeros núm. 12 -SORIA- Encarnación Yubero

**Sarna-Roña**

Se curan comodamente en diez minutos, sin baño, con el **Sulfureto Caballero**

De venta en droguerías y farmacias



Compañía de Seguros Reunidos Agentes en todas las provincias España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
SEGUROS CONTRA LA VIDA

Subdirector en Soria.

DON RAFAEL ARJONA

OFICINAS - Canalejas, 22 - SORIA

**F O R D**

Automovil universal

Gran Stock de piezas de recambio para todos los modelos de coches.

AGENTE

**GONZALO RUIZ**

S O R I A

**Pensión NUMANCIA**

(Antes NAVASTUR)

Avenida Pi y Margall, 16, 2.º izqda. Telef. 96.778 MADRID.

-Expléndida situación- Frente al Palacio de la Música

Propietario: ANDRES RODRIGUEZ

Antiguo Jefe de cocina del «Hotel Comercio de Soria»

**Trato especial a los sorianos**

- Precios especiales para familias y estables -

**Lea V. «Noticiero de Soria»**

**OSBORNE Y COMPAÑIA**

CASA FUNDADA EN 1772

VINOS FINOS DEL PUERTO Y JEREZ

Puerto de Santa María (Andalucía)

Amontillado fino Coquinero. Amontillado Fino

- Quinta.-Quina Osborne, Solera Imperial -

**Cañacs Veterano y tres 000.-CAÑACS DE POSTIN**

PROPIETARIOS

Vinda e Hijos de R. J. Chavarri

Lealtad 19.-MADRID

El mejor purgante conocido.—Aguas minerales naturales de

**CARABAÑA**

Depurativas - Antibiliosas - Antiherpéticas

**AVISO**  
Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas